

REPORTE

Diálogo de alto nivel: 'Bases para un Pacto Birregional por los Cuidados entre América Latina, el Caribe y la Unión Europea'

Nueva York, Estados Unidos

14 de marzo de 2024





EU-LAC Foundation
Fundación EU-LAC



SECRETARÍA DE ESTADO
DE IGUALDAD
Y PARA LA ERADICACIÓN DE LA VIOLENCIA
CONTRA LAS MUJERES



ÍNDICE

RESUMEN EJECUTIVO	2
SEGMENTO DE BIENVENIDA	3
PRESENTACIÓN DEL PACTO BIRREGIONAL POR LOS CUIDADOS	4
PANEL DE DIÁLOGO	5
<i>INTERVENCIONES DE REPRESENTANTES DE PAÍSES DE ALC Y LA UE</i>	5
<i>INTERVENCIONES DE REPRESENTANTES DE ORGANISMOS MULTILATERALES</i>	7
<i>INTERVENCIONES DE REPRESENTANTES DE LA SOCIEDAD CIVIL</i>	8
CONSIDERACIONES FINALES	10
RECURSOS Y PUBLICACIONES	11



Co-financiado por
la Unión Europea

1

Con el apoyo de:



GOBIERNO DE
MÉXICO





EU-LAC Foundation
Fundación EU-LAC



SECRETARÍA DE ESTADO
DE IGUALDAD
Y PARA LA ERADICACIÓN DE LA VIOLENCIA
CONTRA LAS MUJERES



Resumen ejecutivo

El pasado 14 de marzo de 2024 la Fundación EU-LAC, ONU Mujeres y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en asociación con la Alianza Global por los Cuidados, el Instituto Nacional de las Mujeres de México (INMUJERES) y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Ministerio de Igualdad de España, organizó el **Diálogo de alto nivel “Bases para un Pacto Birregional por los Cuidados entre América Latina, el Caribe y la Unión Europea”** en Nueva York, aprovechando la presencia de autoridades de alto nivel en la 68ª sesión de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer. El diálogo de alto nivel tuvo como objetivo propiciar un espacio para que las autoridades y representantes de países de ambas regiones, organismos internacionales y de la sociedad civil intercambiasen sus perspectivas sobre una cooperación más estrecha entre América Latina y el Caribe (ALC) y la Unión Europea (UE) en materia de los cuidados a partir de los distintos elementos contemplados dentro del Pacto Birregional por los Cuidados presentado en la [65 Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe](#), el 11 de octubre de 2023 en la ciudad de Santiago, Chile.

Las participantes del diálogo expresaron su apoyo y compromiso a la iniciativa del Pacto Birregional y lo destacaron como una gran oportunidad para estrechar lazos de cooperación y colaboración entre ambas regiones y defender el multilateralismo. Para que la iniciativa del Pacto salga adelante, coincidieron en la importancia de:

- Estrechar la colaboración entre los parlamentos europeos, latinoamericanos y caribeños, para avanzar en reformas legislativas y dar mayor legitimidad a la agenda de los cuidados.
- Involucrar a las organizaciones de la sociedad civil y los movimientos feministas en el Pacto birregional al ser quienes históricamente han impulsado la agenda de los cuidados y posicionar las demandas de quienes reciben y brindan cuidados.
- Considerar las particularidades de los contextos culturales y sociales y las diversas realidades de los cuidados, reconociendo la importancia de los cuidados comunitarios y el enfoque territorial e intercultural, especialmente para ALC.
- Buscar financiamiento para avanzar en los objetivos del Pacto birregional de manera conjunta y vincular la agenda de los cuidados a las políticas económicas y fiscales.
- Avanzar hacia la cooperación horizontal y simétrica entre y al interior de los países de ambas regiones, reconociendo los aportes del Sur Global y teniendo en cuenta las particularidades de las cadenas internacionales de cuidados.

El diálogo contó con la presencia en persona de más de 100 asistentes y más de 170 personas que siguieron el evento en línea.



Co-financiado por
la Unión Europea



Segmento de bienvenida

En la inauguración del evento, **Ana Redondo, Ministra de Igualdad de España**, compartió algunas propuestas como el [Plan Corresponsables](#) del Ministerio de Igualdad, que busca la creación de bolsas de cuidado profesional que faciliten la conciliación de familias con hijas e hijos menores de 16 años, el fomento del empleo y la certificación de la experiencia profesional de cuidado no formal en colaboración con las comunidades y ciudades autónomas; los proyectos para la equiparación y ampliación de los permisos de maternidad y paternidad pagados y para ampliar la oferta pública de servicios educativos para el tramo de 0 a 3 años, como medidas para promover la conciliación de la vida personal y familiar. Terminó su intervención mencionando la propuesta de España de contar con una red pública de servicios sociales que tome en cuenta la situación de las personas con discapacidad y que permita atender las demandas de las personas trabajadoras de cuidados. Además, mencionó una hoja de ruta de tres pasos para avanzar en la implementación del Pacto:

- Establecer una metodología compartida y común para ambas regiones para poder elaborar un diagnóstico con datos sistematizados sobre la situación de los cuidados.
- Contar con un decálogo de buenas prácticas que puedan ser interesantes y replicables en los países de cada región.
- Contar con un banco de ideas y proyectos a probar que puedan tener resultados positivos a mediano y largo plazo y ser replicados e incorporados a las políticas públicas de los países.



La Presidenta de la Fundación EU-LAC, Leire Pajín, agradeció a todas las organizaciones aliadas por el trabajo conjunto y destacó los desafíos comunes entre ambas regiones que obligan a repensar y transformar los sistemas de bienestar y de cuidados. Destacó que los cuidados suelen recaer sobre las mujeres, agravados por la pandemia, que ha precarizado aún más las relaciones laborales. También subrayó la necesidad de contar con sistemas de cuidados para alcanzar la eficiencia económica y social, pero también por cuestiones de justicia social e igualdad de género, y la oportunidad que estos suponen para la generación de empleo y crecimiento económico. Presentó la iniciativa del Pacto Birregional como un instrumento de política birregional necesario para colocar en el corazón de la asociación estratégica entre ALC y la UE la agenda de los cuidados y encontrar instrumentos de cooperación financiera. En palabras de Leire Pajín, “en los últimos años hemos trabajado en el qué y ahora tenemos que hablar sobre el cómo, cómo vamos a avanzar [en la agenda de los cuidados] y cómo lo financiamos”.

En el segmento inaugural también participó **Stella Ronner-Grubačić, Embajadora de Género y Diversidad, del Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) de la Comisión Europea**, quien recordó que la igualdad de género es una prioridad para la UE, tanto a nivel interno como en las relaciones con otras regiones del mundo. Señaló que, para la UE, los países de ALC son socios clave en la agenda de los cuidados, ya que comparten un compromiso histórico con los derechos sociales, la justicia social, los derechos humanos y la igualdad de género, además de compartir desafíos en el ámbito de los cuidados. En su discurso, también hizo hincapié en que la cooperación es especialmente importante en el contexto actual de crisis en cascada y de desprecio a la igualdad y los derechos humanos por parte de actores poderosos e importantes: “Queremos liderar con el ejemplo y creemos que la inclusión de género y diversidad en todas nuestras políticas y acciones externas es indispensable para tener un impacto duradero y sostenible”.

Nadine Gasman Zylbermann, Presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres, México, en la sesión inaugural, agradeció a las organizaciones aliadas por la iniciativa del Pacto Birregional y a las organizaciones feministas por su lucha por el reconocimiento del trabajo de cuidados. Celebró la perseverancia de las mujeres de la ALC y UE frente a los desafíos y subrayó la importancia de hacer visible el trabajo de las mujeres en el ámbito de los cuidados. Así pues, mostró gran entusiasmo por la evolución de la agenda de los cuidados y la iniciativa del Pacto Birregional:



“Hace 10 años hablar de cuidados no existía, solo entre las feministas. Sin embargo, el Compromiso de Buenos Aires en América Latina y el Caribe, nos ha permitido poner otra narrativa sobre los cuidados, una narrativa que nos permite un cambio de paradigma civilizatorio. En este sentido, es esencial hacer estos pactos para trabajar en conjunto”. Nadine Gasman.

Presentación del Pacto Birregional por los Cuidados

A continuación, **María Noel Vaeza, Directora Adjunta de ONU Mujeres para América Latina y el Caribe** y **Lucía Scuro, Oficial Superior de Asuntos Sociales de la CEPAL** presentaron la propuesta del Pacto Birregional por los Cuidados, quienes resaltaron la creciente importancia de los cuidados como tema central en la agenda política, tanto a nivel nacional como regional. Destacaron el impulso de España durante su presidencia del Consejo de la Unión Europea y el rol de Colombia en la Cumbre CELAC-UE 2025 para seguir avanzando en sumar esfuerzos políticos y estrechar la cooperación birregional en el ámbito de los cuidados. María Noel Vaeza destacó los cuidados comunitarios indígenas como un aspecto innovador de ALC. Lucía Scuro recordó que la [Estrategia de Montevideo](#), el compromiso político regional adoptado en la XIII Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe celebrada en 2016, reconoce la división sexual del trabajo como un nudo estructural de la desigualdad que hay que superar. Ambas destacaron que el Pacto Birregional, que ubica en el centro la sostenibilidad de la vida y del planeta, es una iniciativa pionera que responde a las necesidades comunes de desarrollar políticas y sistemas integrales de cuidado que aseguran la corresponsabilidad de género

y social, que tengan en cuenta los movimientos migratorios, que se vinculen a las políticas monetarias y fiscales y que busquen la profesionalización del sector para avanzar así hacia la sociedad del cuidado como horizonte y camino para una recuperación sostenible. Además, el Pacto tiene el potencial de contribuir a un sistema internacional multilateral renovado, con normas que reduzcan las asimetrías y los desequilibrios entre los países y dentro de ellos.



“Esta iniciativa es pionera al impulsar el diálogo y la cooperación entre ambas regiones para superar la división sexual del trabajo. Este Pacto Birregional, contribuye a un sistema internacional multilateral renovado, con reglas que reduzcan asimetrías y desequilibrios entre y al interior de los países para así avanzar hacia un futuro más productivo, inclusivo y sostenible”. Lucía Scuro.

Panel de diálogo

Intervenciones de representantes de países de ALC y la UE

El panel principal de diálogo, moderado por la presidenta de la Fundación EU-LAC, Leire Pajín, contó con las intervenciones de **Antonia Orellana, Ministra de la Mujer y Equidad de Chile**, que señaló que la importancia de estrechar la colaboración entre ambas regiones reside en legitimar los esfuerzos para enfrentar las amenazas a los movimientos que luchan por la igualdad de género. Además, compartió dos preocupaciones principales para tomar en cuenta en el Pacto Birregional:

- Abordar la extrema focalización de los servicios de apoyo a los cuidados, lo que hasta ahora ha generado competencia entre grupos poblacionales en situación de mayor precariedad.
- Reconocer la diversidad de modelos de cuidados y de personas cuidadoras y la importancia de ofrecer servicios públicos de cuidados que reconozcan esta diversidad, incluyendo desde esquemas de conciliación y de apoyo a personas cuidadoras no remuneradas, la formalización y profesionalización del sector y el reconocimiento de estructuras familiares diversas, como los hogares encabezados por mujeres solas.

Chiara Adamo, Jefa de Unidad de Género, Derechos Humanos y Gobernanza Democrática, DG INTPA de la Comisión Europea, destacó que hay muchos puntos en común entre la UE y ALC. Por ejemplo, que en ambos lados del Atlántico las sociedades están envejeciendo, que sigue habiendo retos asociados al trabajo informal, sobre todo en lo que se refiere a los cuidados no remunerados, y que las sociedades estén caracterizadas por una injusta división del trabajo. Consideró que sería un buen momento para desarrollar una agenda compartida sobre los cuidados, especialmente después de la pandemia de COVID-19, que fue una gran llamada de atención. Destacó además que existen compromisos políticos ambiciosos en ambos lados del Atlántico a través de la



EU-LAC Foundation
Fundación EU-LAC



SECRETARÍA DE ESTADO
DE IGUALDAD
Y PARA LA ERRADICACIÓN DE LA VIOLENCIA
CONTRA LAS MUJERES



Estrategia Europea de Cuidados y el Compromiso de Buenos Aires, así como programas que ya están en marcha como el programa [EUROSociAL](#), la [RedCUIDAR+](#), la [Ley Modelo Interamericana de Cuidados](#), lo que coloca a ambas regiones en una excelente posición para desarrollar una agenda común y aprender mutuamente. Asimismo, anunció el futuro lanzamiento de la Iniciativa [Team Europe \(TEI\) "Sociedades inclusivas e igualitarias"](#) en las próximas semanas y meses, destinando 60 millones de euros para fortalecer las economías de cuidado y sociedades justas entre sus objetivos, lo que representa una excelente oportunidad para explorar colaboraciones futuras.

Dolores Balderamos García, Ministra de Desarrollo Humano, Familias y Asuntos de los Pueblos Indígenas de Belice enfatizó en la necesidad de esfuerzos colaborativos en la movilización de recursos y la implementación de proyectos piloto sobre cuidados, respetando los contextos culturales de cada país. Mostró el compromiso de Belice en promover el Pacto Birregional por los cuidados mediante el intercambio de experiencias, mejores prácticas y lecciones aprendidas y la búsqueda de marcos birregionales y procedimientos comunes para que los países puedan integrar los objetivos y estrategias en sus planes nacionales. Destacó la necesidad de prestar apoyos y servicios de cuidados a lo largo del ciclo de vida, ofreciendo servicios de salud, de desarrollo infantil, educación y sociales, sin olvidar los cuidados comunitarios y la corresponsabilidad de género.

Diana Marcela Gómez Correal, Viceministra de las Mujeres, Ministerio de Igualdad y Equidad de Colombia reiteró su compromiso de impulsar el Pacto Birregional en la esfera nacional, haciendo del Sistema Nacional del Cuidado una realidad, y en la esfera internacional de cara a la Cumbre UE-CELAC prevista para 2025 en Colombia para que el cuidado se declare como un derecho fundamental y colectivo y avanzar en el financiamiento de los sistemas. Pasó a mencionar algunos aspectos importantes para avanzar en el Pacto Birregional por los cuidados:

- Identificar experiencias exitosas en torno a los cuidados en torno a las [5R del cuidado](#) (reconocer, reducir, redistribuir, recompensar y representar);
- Construir sistemas de información para seguimiento y evaluación de políticas;
- Potenciar procesos de cuidado desde lo local y lo territorial y promover los cuidados comunitarios, siendo esta una particularidad de los países de ALC;
- Respetar las experiencias y diferencias culturales desde una perspectiva interseccional e intercultural, respetando las cosmovisiones de las comunidades;
- Promover prácticas de cuidado del planeta como la defensa del territorio y la mitigación del cambio climático;
- Avanzar en transformaciones culturales para superar la división sexual del trabajo y redistribuir la responsabilidad del trabajo de cuidados;
- Avanzar en reformas estructurales del sistema de pensiones, salud y laboral para vincular la agenda de los cuidados;
- Considerar la situación particular del trabajo precario de cuidados que realizan las mujeres migrantes en el Norte Global y las mujeres desplazadas internamente.

Aina Calvo Sastre, Secretaría de Estado de Igualdad y para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres de España, pasó a reconocer la importancia de los espacios europarlamentarios por guiar hacia un objetivo común y la defensa del multilateralismo. Reconoció con admiración los procesos de cuidados comunitarios y locales y la creación de redes y empoderamiento para complementar la provisión de servicios públicos cuando estos son insuficientes. En miras a la Cumbre UE-CELAC 2025, planteó el desafío de reconocer la





participación decisoria del tercer sector y las organizaciones no gubernamentales, como las lideradas por mujeres indígenas, quienes juegan un papel activo de liderazgo en el ámbito de los cuidados.

Ana Leticia Aguilar Theissen, Secretaria Presidencial de la Mujer de Guatemala, quien señaló el desafío que representa posicionar la agenda de los cuidados en un país donde la gobernanza de las políticas públicas y el Estado de bienestar social aún están en desarrollo. Destacó que abordar el tema de los cuidados es altamente revolucionario y político, y aunque se ha comenzado a discutir en Centroamérica desde hace más de 35 años, apenas ahora se está colocando en la agenda pública. Para ella, la agenda de los cuidados es una cuestión polifacética, tanto política como técnica, que dialoga con debates sobre gobernanza y resolución de la división sexual del trabajo. Señaló el compromiso de Guatemala al Pacto Birregional y a considerar los cuidados como una política de Estado. Por último, mencionó la necesidad de apoyo y acompañamiento técnico para avanzar en el ámbito de los cuidados, especialmente de países que han avanzado en este sentido.

María Inés Castillo, Ministra de Desarrollo Social de Panamá, subrayó que la agenda de los cuidados es una cuestión que afecta a todos los géneros y, en este sentido, lamentó la escasa presencia de hombres entre el público. Abogó por una mayor participación de las instituciones de gobierno responsables de políticas económicas y de finanzas, además de los bancos de financiamiento. Mencionó la necesidad de mapear a los actores de la UE y ALC como el Consejo de la Integración Social de SICA para el intercambio de buenas prácticas y lecciones aprendidas. Destacó la importancia de contar con marcos legislativos, como la [ley para crear un sistema integral de cuidados en Panamá](#) y en la importancia de involucrar a los parlamentos, tanto latinoamericanos y caribeños como europeos como la [Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana \(EuroLat\)](#), en este proceso, además de sumar la participación de más hombres para evitar retrocesos.

Gloria Ann Thomas, Ministra de Estado responsable de Desarrollo Social y Asuntos de Género de Granada señaló su compromiso con el Pacto Birregional y resaltó la importancia de encontrar financiamiento para la agenda de los cuidados. Destacó la importancia de actuar juntos, negociando en bloque, para conseguir los mejores resultados en la implementación del pacto. Habló sobre la importancia del trabajo de cuidados y garantizar condiciones decentes y opciones de formación y capacitación, así como la incorporación de hombres trabajadores al sector de los cuidados. Instó a los ministerios de asuntos de la mujer y sociales a seguir presionando para abordar la agenda de cuidados, y destacó la necesidad de revisar los marcos legislativos para respaldar las políticas y programas de cuidado.

Intervenciones de representantes de organismos multilaterales

El diálogo también contó con la participación de representantes de organismos multilaterales. Almudena Fernández, Economista Jefa para ALC del PNUD, resaltó la oportunidad que presenta el Pacto birregional como una alianza que puede impulsar avances significativos, y reafirmó el compromiso de la OIT de implementarlo para reconocer el cuidado como un derecho humano esencial, un campo de inversión y un motor de crecimiento económico: solo el trabajo doméstico y de cuidado no remunerado es crucial para las economías de la región de ALC, **representando en promedio el 21% del PIB**, con las mujeres contribuyendo en más de 70%. Hizo referencia al informe de desarrollo humano global del PNUD, que plantea un estancamiento global, y la necesidad de buscar áreas de cooperación más estrechas como a través del Pacto birregional.

Carlien Scheele, Directora del Instituto Europeo de la Igualdad de Género (EIGE)¹, aclaró que, si bien en algunos países de la Unión Europea se ha observado una distribución más equitativa en las responsabilidades de cuidado durante el periodo de confinamiento, persisten desigualdades de género en el tipo de actividades de cuidados, con

¹ Carlien Scheele tuvo que salir del diálogo antes de poder intervenir. Para presentar en el presente reporte un resumen completo del diálogo mantenido, se incluyó un resumen de su intervención.



las mujeres asumiendo tareas de cuidado más intensivas, como las tareas domésticas diarias y el cuidado de los niños y las niñas. Además, hizo hincapié en los costos socioeconómicos del cuidado no remunerado, que afectan en mayor proporción a las mujeres, limitando sus oportunidades de empleo, equilibrio entre trabajo y vida personal, y desarrollo profesional: según los datos de la [última encuesta de EIGE](#), más mujeres que hombres, y especialmente las madres de niñas o niños pequeños, tuvieron que reducir su tiempo de trabajo debido a los cuidados o dispusieron de menos tiempo para su carrera profesional o sus estudios. Como potenciales soluciones para el Pacto subrayó la necesidad de inversión:

- Asegurar que los objetivos de la [Directiva sobre Conciliación de la Vida Laboral y Personal y la Estrategia de Cuidado de la UE](#) se reflejen de manera significativa en el presupuesto a largo plazo de la UE, así como en los procesos de seguimiento y evaluación, para garantizar su efectividad;
- Establecer objetivos ambiciosos a nivel de la UE para fomentar una mayor cobertura de servicios de cuidado a largo plazo a nivel nacional;
- Adoptar medidas específicas para desafiar los roles de género tradicionales y promover activamente la igual distribución de responsabilidades de cuidado y la participación equitativa en el trabajo remunerado de mujeres y hombres en toda su diversidad.
- Asumir mecanismos de financiación e inversión sólidos para garantizar un compromiso continuo, voluntad política y medidas concretas para alcanzar la igualdad de género en el cuidado.

Emanuela Pozzan – Especialista principal en igualdad de género y la no discriminación, **Organización Internacional de Trabajo (OIT)**, quien mencionó como reto la conceptualización de la economía del cuidado como un tema complejo que plantea dudas y requiere de la colaboración entre diferentes actores. Señaló el compromiso con el Pacto Birregional de cara a la Cumbre UE-CELAC de 2025, el cual supone una herramienta importante de cooperación birregional para hacer de los cuidados una prioridad en la agenda política, especialmente teniendo como reto que muchos países de ALC atraviesan en 2024 procesos electorales. Mencionó la necesidad de promover el trabajo decente en el sector de los cuidados, siguiendo los estándares laborales y de igualdad de género de la OIT, así como la profesionalización y formación a través del [Centro regional para el desarrollo del conocimiento en la formación profesional](#) y una mejor remuneración de las personas trabajadoras cuidadoras.

Intervenciones de representantes de la sociedad civil

Además, intervinieron representantes de la sociedad civil. **Juana Del Carmen Britez, Presidenta de la Federación Internacional de Trabajadoras Remuneradas del Hogar (FITH)**, destacó el papel crucial de las personas trabajadoras de cuidados, así como el rol de la sociedad civil organizada para impulsar la agenda de los cuidados y reivindicación de derechos de las personas trabajadoras de los cuidados. Mencionó las condiciones precarias que enfrentan las trabajadoras del hogar en Europa: “En Europa se enfrentan a condiciones precarias, salarios bajos y falta de acceso a los esquemas de seguridad y protección social”. Señaló que una de las prioridades del Pacto Birregional debe ser el reconocimiento de las personas trabajadoras del hogar como personas trabajadoras del cuidado e instó a la ratificación del Convenio 189 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en países que todavía no lo hayan hecho (mencionó Guatemala y Honduras) e hizo un llamado a su implementación para considerar el trabajo doméstico como un trabajo de cuidados.



Friné Salgueiro, Representante de la 'Red Trenzando Cuidados' y Directora del Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir (ILSB), expresó su apoyo a la propuesta de Pacto e hizo hincapié en la necesidad de representatividad y diversidad en la agenda de los cuidados, la que ha cargado con un sesgo urbano y blanco, reconociendo que las mujeres en las periferias y lugares precarizados son las más afectadas y cargan con la mayor responsabilidad de cuidados. Resaltó como desafíos que las instituciones europeas mantengan su compromiso para continuar construyendo sobre la Estrategia Europea de Cuidados, el riesgo de retornar a los discursos y apuestas familistas a los cuidados en la UE y el riesgo de privatización de oportunidades de financiamiento como el [Global Gateway](#). Hizo énfasis en las cadenas globales de cuidado y las demandas de los movimientos sociales y feministas siguiendo el principio de “nada sobre nosotras sin nosotras”. Reconoció que son estos movimientos y la sociedad civil el principal motor para impulsar la agenda de los cuidados desde una perspectiva feminista y de derechos y son quienes pueden contribuir a diseñar el “cómo” de las políticas y sistemas generando evidencia y comunidades de aprendizaje. Además, argumentó la importancia de que este Pacto impulse nuevos esquemas de colaboración y cooperación más horizontales y circulares, reconociendo los aportes desde el Sur Global y superando lógicas de conocimiento y construcción eurocéntrica.

Andrea Costafreda Quesada, Directora programática para América Latina y el Caribe, Oxfam Intermón, destacó el relanzamiento de las relaciones UE-ALC como una oportunidad para posicionar la agenda de los cuidados en la asociación birregional y el papel primordial de los Estados Miembros de la UE en asumir un rol más protagónico teniendo en cuenta el compromiso asumido a través de la Estrategia Europea de Cuidados. Mencionó que el Pacto birregional supone una oportunidad para construir una agenda progresista entre ambas regiones y para repensar una política de cooperación más simétrica, menos eurocéntrica y más horizontal basada en un interés compartido y en los aprendizajes desde el Sur Global. Identificó como desafío la incertidumbre en Europa, una Europa más conservadora que podría limitar la transformación hacia una agenda de cuidados más inclusiva; el compromiso con la Estrategia Europea de Cuidados y las leyes nacionales pertinentes; y la necesidad de convencer a los actores políticos sobre la importancia de la agenda de cuidados en el contexto geopolítico de ambas regiones. Para avanzar con el compromiso del Pacto birregional propuso pasos concretos como una reunión/encuentro preparatorio de la cumbre UE-CELAC a celebrarse en Colombia en 2025; la creación de un grupo de trabajo de género en la CELAC que incorpore la agenda de los cuidados; establecer instrumentos concretos de cooperación birregional desde la UE; y la formación de una coalición de gobiernos interesados en impulsar el Pacto, con la participación activa de la sociedad civil y el movimiento feminista.

Consideraciones finales

Leire Pajín, Presidenta de la Fundación EU-LAC, concluyó el diálogo instando a las autoridades y representantes de países a sumar esfuerzos para estrechar la colaboración y cooperación entre ambas regiones en el ámbito de los cuidados a través de la iniciativa del Pacto. Reafirmó el compromiso de la Fundación EU-LAC para seguir trenzando alianzas a través de la Red Internacional de Mujeres EU-LAC y seguir tejiendo los compromisos para la igualdad de género.

Ana Moreno, Secretaria Técnica de la Alianza Global por los Cuidados, enfatizó la importancia de mecanismos como la Alianza Global por los Cuidados, que integra más de 170 miembros, para avanzar de manera eficiente en la agenda de cuidados. Hizo hincapié en liderar con el ejemplo, resaltando el papel de ALC como ejemplo de liderazgo para otras regiones e instó a las y los participantes a sumarse a la Alianza Global por los Cuidados.



“En materia de cuidados ha quedado claro que los países de la Unión Europea y de América Latina y el Caribe hemos hecho mucho. Pero falta más. Por eso además de las 5Rs como reconocer, reducir, redistribuir, recompensar y representar los cuidados, debemos sumar dos “R” más: la de recursos y de resiliencia”. Ana Moreno.



EU-LAC Foundation
Fundación EU-LAC



SECRETARÍA DE ESTADO
DE IGUALDAD
Y PARA LA ERADICACIÓN DE LA VIOLENCIA
CONTRA LAS MUJERES



Recursos y publicaciones

Acuerdos adoptados durante la 65ª reunión de la Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe https://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/23-00948_mdm.65_acuerdos_aprobados.pdf

Alianza Global por los Cuidados: <https://www.globalallianceforcare.org/es/>

Compromiso de Buenos Aires: <https://conferenciamujer.cepal.org/15/es/documentos/compromiso-buenos-aires>

Declaración Cumbre UE-CELAC de 2023: <https://data.consilium.europa.eu/doc/document/ST-12000-2023-REV-1/es/pdf>

Declaración de organizaciones, redes y plataformas de la sociedad civil y sindicatos de América Latina y el Caribe y la Unión Europea adoptada en el Foro UE-América Latina y el Caribe: socios para el cambio <https://coordinadoraongd.org/2023/07/declaracion-de-la-sociedad-civil-de-america-latina-caribe-y-ue-tras-el-foro-ue-lac/>

Fundación EU-LAC, ONU Mujeres, CEPAL, Alianza Global por los Cuidados, INMUJERES (2023). Hacia políticas y sistemas integrales de cuidados con las personas en el centro: Diálogos entre América Latina, el Caribe y la Unión Europea. Fundación EU-LAC, ONU Mujeres, CEPAL, Alianza Global por los Cuidados, INMUJERES. Recuperado de: <https://eulacfoundation.org/es/hacia-politicas-y-sistemas-integrales-cuidados-con-las-personas-el-centro-dialogos-entre-america>

Hoja de ruta UE- CELAC 2023-2025: <https://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2023/07/18/declaration-of-the-eu-celac-summit-2023-17-18-july-2023/>

La sociedad del cuidado: horizonte para una recuperación sostenible con igualdad de género, Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), (LC/CRM.15/3), Santiago, 2022. Estrategia Europea de Cuidados de 2022: <https://ec.europa.eu/social/main.jsp?langId=en&catId=89&furtherNews=yes&newsId=10382#navItem-relatedDocuments>

ONU Mujeres y CEPAL (2020). Hacia la construcción de Sistemas Integrales de Cuidados en América Latina y el Caribe. Elementos para su implementación. <https://lac.unwomen.org/es/digiteca/publicaciones/2021/11/hacia-la-construccion-de-sistemas-integrales-de-cuidados-en-america-latina-y-el-caribe>

Red Internacional Mujeres EU-LAC: <https://eulacfoundation.org/es/eulacwin>

Video del evento: <https://www.facebook.com/eulacfoundation/videos/di%C3%A1logo-de-alto-nivel-bases-para-un-pacto-birregional-por-los-cuidados-ue-alc/436567998947469/>



Co-financiado por
la Unión Europea



GOBIERNO DE
MÉXICO

